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Èñêðåííÿÿ 
áëàãîäàðíîñòü 

Âîñïîìèíàíèÿ Èãîðÿ 
Òåðåõîâà î Ãåííàäèè 
Êåðíåñå.

Ñòð. 2 

Âîçâðàùàéòåñü 
â Õàðüêîâ!

Ïîæåëàíèÿ 
âûïóñêíèêîâ ïðîøëûõ 
ëåò âûïóñêíèêàì-2021.

Ñòð. 4 

Âûáîð çà íèìè
Áóäóùåå Óêðàèíû â ðóêàõ 
ñåãîäíÿøíèõ âûïóñêíèêîâ. 
Îíè èçìåíÿò ñòðàíó 
ê ëó÷øåìó.

Ñòð. 5 

До свидания,
школа!
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Ïàìÿmü

НЕЗАДОЛГО ДО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
ГЕННАДИЯ КЕРНЕСА ЭКСПЕРТНЫЙ 
СОВЕТ УТВЕРДИЛ РЕШЕНИЕ 
ПРИСВОИТЬ ЕМУ ПОСМЕРТНО 
ЗВАНИЕ ПОЧЕТНОГО ГРАЖДАНИНА 
ХАРЬКОВА. ПРИ ЖИЗНИ ОН 
ОТМАХИВАЛСЯ ОТ ЭТОГО, ХОТЯ 
НА РАССМОТРЕНИЕ КОМИССИИ 
ТАКОЕ РЕШЕНИЕ ВНОСИЛОСЬ 
НЕ РАЗ, ВСПОМИНАЕТ ЕГО ДАВНИЙ 
СОРАТНИК, ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
И ДРУГ ИГОРЬ ТЕРЕХОВ

К
ак вызревало это решение и как город 

увековечит память своего многолетне-

го руководителя, сформировавшего его 

современный облик, а также о годах совмест-

ной работы и о том, как Кернес убедил Терехова 

стать муниципальным менеджером, рассказы-

вает нынешний руководитель Харькова.

— Когда и как пришло решение присвоить Геннадию 
Адольфовичу звание почетного гражданина Харькова?

— На самом деле это решение вызревало давно — еще 

при его жизни. Я был главой профильной комиссии и 

много раз на ее рассмотрение вносили такую иници-

ативу. Мне не удалось присвоить Геннадию Адольфо-

вичу при жизни звание почетного гражданина города 

— он постоянно отмахивался, говорил: «Потом». Кер-

нес все скромничал. Одна из таких наших бесед неза-

долго до его последнего отъезда из Харькова у меня до 

сих пор стоит перед глазами. Он тогда сказал: «Придет 

время — тогда и внесешь представление». Теперь экс-

пертный совет утвердил решение: Геннадию Кернесу 

должно быть посмертно присвоено звание Почетного 

гражданина Харькова. Так мы воздадим должное че-

ловеку, который вложил всю душу в развитие города, 

посвящал ему каждую минуту своей жизни, ставил ин-

тересы Харькова, харьковчан превыше всего. Уверен, 

что депутатский корпус Харьковского городского со-

вета поддержит справедливый вердикт экспертов. И 

Геннадию Адольфовичу будет присвоено заслуженное 

им звание, пускай и посмертно.

— Сейчас обсуждается много предложений и идей по уве-
ковечению памяти многолетнего градоначальника. Расска-
жите, как вы видите это?

— Первое: мемориальная доска на здании городско-

го совета — это мой долг, и она появится. Так же как 

есть доска Евгению Петровичу Кушнарёву. Памятник 

на его могиле — над этим мы работаем с архитектора-

ми, скульпторами. Очень хочется, чтобы этот памят-

ник отражал жизнь Геннадия Адольфовича и ее ритм, 

передавал его личную неуемную энергетику. Кернес 

был неординарным человеком — у него должен быть 

неординарный памятник. Все остальные идеи — их 

очень много — я вынесу на обсуждение харьковчан, 

громада будет решать, как отдать дань уважения чело-

веку, который столько сделал для Харькова. Есть идеи 

назвать его именем парк, станцию метро, переимено-

вать какую-то улицу или проспект. Это должны ре-

шить харьковчане: проведем широкое обсуждение, и 

как скажет большинство харьковчан — так и поступим.

— Говорят, вы никогда не горели желанием стать муници-
пальным менеджером, и только Кернес как-то смог вас убе-
дить. Это правда? Почему согласились идти замом к Генна-
дию Адольфовичу?

— Он просто взял и предложил. 

Я особо не хотел. Два-три дня ду-

мал над предложением Геннадия 

Адольфовича. Я осознавал, что 

служба в муниципальном управ-

лении — это возможность сделать свой город и жизнь 

людей в нем как можно лучше, комфортнее, безопас-

нее. Вся моя жизнь прошла в Харькове, здесь живут 

мои дети, мама — я здесь знаю все. А также знаю, что и 

как можно сделать лучше. Это и объединило нас с Кер-

несом, как оказалось, на долгие годы.

— Знакомы-то вы были задолго до того момента, когда 
стали его первым замом?

— Мы познакомились два десятилетия тому назад. 

Геннадий Кернес — человек поразительной и зарази-

тельной энергии. Именно это я увидел в нем при на-

шей первой встрече. Геннадий Адольфович — один из 

немногих очень системных людей, государственных 

менеджеров, которых я знал.

Мне довелось работать со многими руководителя-

ми области, города, но Кернес один! В нем неуемная 

энергия уживалась с системностью и пониманием 

стратегии — эти черты убедили меня, что с ним можно 

затевать проекты на годы, и мы их реализуем. Только 

поэтому принял его предложение и стал первым замом.

— Если сейчас посмотреть, как вы работаете с горсове-
том, муниципальными чиновниками, кажется, что у вас дей-
ствительно много общего с Геннадием Адольфовичем. Заме-
чаете, что у вас схожая манера?

— У Кернеса действительно было несокрушимое 

стремление к достижению целей и принципы. Если ре-

шение принято — оно будет реализовано. Если для до-

стижения цели нужен компромисс, он всегда бу-

дет найден. Но не в ущерб стратегии, не в ущерб 

горожанам. Это очень подкупало в нем и привле-

кало — забота о городе, искреннее и беззаветное 

служение Харькову. Он делал все, чтобы Харьков 

был лучшим городом и правильно развивался. 

Мне тоже очень важен результат — я хочу видеть 

плоды своего труда и усилий, я хочу честно смот-

реть в глаза горожанам и быть уверенным, что 

сделал для них всё возможное или даже невоз-

можное. Мне важен результат, который поддер-

жат харьковчане, а не методы или чье-то «поску-

ливание» по поводу этих методов. Годы работы 

с Геннадием Адольфовичем, конечно, наклады-

вают отпечаток: мы все-таки вместе отработали 

11 лет. А в чем-то мы просто похожи — иначе мы 

бы столько вместе не проработали.

— Вас связывало нечто большее, чем совместная 
работа?

— Более 10 лет мы с Геннадием Адольфови-

чем практически ни на день не расставались, 

разве что кто-то из нас покидал Харьков. Мы дополня-

ли друг друга: Кернес часто покидал Харьков по делам, 

но у нас были четкие договоренности, как действовать 

в любой ситуации. В его отсутствие я всегда оставался 

в Харькове за «первого» — это было для всех само со-

бой разумеющимся, поскольку мы оба знали, какие 

решения нужны в любой ситуации. Конечно, нас 

связывали и простые человеческие, приятельские 

отношения — а как же иначе? Дважды я провожал 

Геннадия Адольфовича из Харьковского аэропор-

та, буквально держа его за руку — в 2014 году после 

покушения, к счастью, обошлось, он выжил. По-

звонил мне буквально на третий день после операции, 

его первыми вопросами были «как семья?» и «как дела 

в Харькове?». К сожалению, второй такой отъезд ока-

зался для него последним. Для меня это была тяжелая 

потеря, ведь мы дружили, были единомышленниками и 

соратниками, одной командой. Пожалуй, так.

— Сейчас многие задаются вопросом: сохраните ли вы 
преемственность в развитии Харькова, его модернизацию, 
стабильность?

— Лучший способ увековечить память Геннадия 

Адольфовича — реализовать наши общие планы, доба-

вить к ним новые проекты, которые логически продол-

жат созданную нами стратегию. В последнее десятиле-

тие Харьков очень динамично и разносторонне разви-

вался, мы ни на минуту не останавливались на месте. И 

нам еще есть, куда расти, мы же с Кернесом планирова-

ли на 10 лет вперед! Амбициозные идеи, которые рань-

ше были бы слишком смелы, сейчас даже необходимы 

для Харькова и горожан. Я и наша команда имеем стра-

тегию развития города: что делаем в первую очередь, 

что — во вторую, в третью, и так на годы вперед, чтобы 

Харьков стал «топовым» городом. Чтобы мы гордились 

своей «первой столицей Украины». Именно поэтому 

сейчас критически важна слаженная работа всей нашей 

команды на благо Харькова — в привычном всем напря-

женном ритме, с такой же энергией и целеустремленно-

стью, как и при жизни Геннадия Адольфовича.

Èãîðü ÒÅÐÅÕÎÂ: ÍÀØÀ ÁËÀÃÎÄÀÐÍÎÑÒÜ 
ÇÀ ËÞÁÈÌÛÉ ÃÎÐÎÄ ÁÓÄÅÒ ÈÑÊÐÅÍÍÅÉ 

È ÁÅÇÃÐÀÍÈ×ÍÎÉ

«Â ÷åì-òî ìû ïðîñòî 
ïîõîæè — èíà÷å ìû 

áû ñòîëüêî âìåñòå 
íå ïðîðàáîòàëè».
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Всего будет шесть видов карточек, каждая из которых предоставляет владельцу ряд скидок и привилегий.

Д
ля разных категорий населения выпустят 

следующие «Карточки Харьковчанина»: 

ученические, студенческая, льготная, пен-

сионная, карточка работников коммунальных пред-

приятий, а также общая карточка, которую сможет 

получить каждый харьковчанин. Есть ряд скидок и 

привилегий, которые будут доступны владельцам 

всех карточек. Например, для школьников учениче-

ская карточка заменит пропуск в школу и школьный 

Е-ticket с бесплатным проездом. Кроме того, учени-

ческая карточка дает привилегии на посещение дет-

ских развлекательных центров и квест-комнат. На-

чиная с 10-го класса, у юных харьковчан появляет-

ся привилегия в сетевых городских кафе. Студенты, 

в свою очередь, имеют 50 % льготу в общественном 

транспорте, но у них уже добавляется скидка на 

оплату коммунальных услуг. Функционал карточек 

будет постоянно расширяться, а их владельцы посте-

пенно получат бесконтактный доступ к различным 

городским сервисам.

— Мы сегодня ведем переговоры с банками для того, 

чтобы «Карточка Харьковчанина» стала еще и системой 

платежа, — заявил инициатор создания «Карточки Харь-

ковчанина» и. о. мэра Игорь Терехов. — Мы уйдем от 

многих карточек, в том числе банковских, и будем иметь 

одну — «Карточку Харьковчанина», которая станет сер-

висом во многих услугах». Как отмечает руководитель го-

рода, подобный проект является уникальным для Укра-

ины. Внедрение «Карточки Харьковчанина» позволит 

экономить каждой семье до 1 тысячи гривен в месяц.

Для получения карточки любого вида нужно за-

полнить анкету в бумажном или электронном виде. 

Анкеты будут приниматься с начала июля, а выдавать 

карточки планируют уже в сентябре.

ВЕЧЕР ПАМЯТИ, 
ПОСВЯЩЕННЫЙ ХАРЬКОВСКОМУ ГОРОДСКОМУ ГОЛОВЕ 
2010—2020 ГОДОВ ГЕННАДИЮ КЕРНЕСУ, СОСТОИТСЯ 
27 ИЮНЯ НА НЕСКОЛЬКИХ ХАРЬКОВСКИХ ЛОКАЦИЯХ

Вечер памяти пройдет в день рождения Геннадия Кернеса. На 
«Каскаде», в Центральном парке культуры и отдыха имени Горького 
и в парке Победы будут звучать любимые композиции мэра.

«Геннадий Кернес — человек, который изменил судьбу Харькова. Он за-
ложил международные амбиции города. Воспоминания о нем звучат в 
сердцах многих харьковчан. Вспомним вместе любимые композиции 
любимого мэра», — отметил инициатор акции секретарь Харьковского 
городского совета Игорь Терехов. 
Начало в 17.00.

«ÊÀÐÒÎ×ÊÀ ÕÀÐÜÊÎÂ×ÀÍÈÍÀ»: «ÊÀÐÒÎ×ÊÀ ÕÀÐÜÊÎÂ×ÀÍÈÍÀ»: 
ÊÀÊÎÉ ÎÍÀ ÁÓÄÅÒ È ×ÒÎ ÄÀÅÒ ÊÀÊÎÉ ÎÍÀ ÁÓÄÅÒ È ×ÒÎ ÄÀÅÒ 

УЧЕНИЧЕСКАЯ (1–4-й КЛАСС)

бесплатное посещение зоопарка;
бесплатный проезд в транспорте при наличии Е-ticket;
пропуск в школу;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек;
привилегия на посещение детских развлекательных 
центров;
привилегия на посещение городских квест-комнат 
(Парк Горького, сеть «Изоляция»).

УЧЕНИЧЕСКАЯ (5–9-й КЛАСС)

бесплатное посещение зоопарка;
бесплатный проезд в транспорте при наличии Е-ticket;
пропуск в школу;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек;
привилегия на посещение детских развлекательных 
центров;
привилегия на посещение городских квест-комнат 
(Парк Горького, сеть «Изоляция»).

УЧЕНИЧЕСКАЯ (10–12-й КЛАСС)

бесплатное посещение зоопарка;
бесплатный проезд в транспорте при наличии Е-ticket;
пропуск в школу;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек;
привилегия на посещение кафе («Арома кава», 
Freshline);
привилегия на посещение городских квест-комнат 
(Парк Горького, сеть «Изоляция»).

СТУДЕНЧЕСКАЯ

бесплатное посещение зоопарка;
50 % скидка на 60 поездок в метро и на 30 поездок в 
наземном транспорте при наличии Е-ticket;
пропуск в университет;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек, АЗС;
привилегия на посещение кафе («Арома кава», 
Freshline), городских квест-комнат (Парк Горького, 
сеть «Изоляция»);
скидка на услуги коммунальных предприятий.

ЛЬГОТНАЯ

бесплатное посещение зоопарка;
бесплатный проезд в метро при наличии удостове-
рения, подтверждающего льготу;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек, АЗС;
привилегия на посещение кафе («Арома кава», 
Freshline);
привилегия на посещение городских квест-комнат 
(Парк Горького, сеть «Изоляция»);
скидка на услуги коммунальных предприятий.

ОБЩАЯ
бесплатное посещение зоопарка;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек, АЗС;
привилегия на посещение кафе;
привилегия на посещение городских квест-комнат;
скидка на услуги коммунальных предприятий.

КОММУНАЛЬНАЯ
бесплатное посещение зоопарка;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек, АЗС;
льгота на проезд в общественном транспорте;
привилегия на посещение кафе;
привилегия на посещение городских квест-комнат;
скидка на услуги коммунальных предприятий.

ПЕНСИОННАЯ
бесплатное посещение зоопарка;
бесплатный проезд в метро при наличии удостове-
рения, подтверждающего льготу;
льготные цены в ряде супермаркетов, аптек, АЗС;
привилегия на посещение кафе;
скидка на услуги коммунальных предприятий.
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ÂÑÅÃÄÀ ÂÎÇÂÐÀÙÀÉÒÅÑÜ Â ÕÀÐÜÊÎÂ!

Илья ГЕЛЬФГАТ, учитель физики физ.-мат. лицея № 27, Заслуженный учитель Украины, 
канд. физ.-мат. наук, Почетный гражданин Харькова; школа № 13, выпуск 1968 г.

Дорогие выпускники! Очень хочется, чтобы всё у вас сложилось удачно, чтобы ва-

ша жизнь была долгой и счастливой. Я хорошо помню себя и своих друзей на та-

ком же жизненном этапе. Жизнь тогда казалась бесконечно длинной, было много 

планов и надежд, все трудности казались мелкими и легко преодолимыми. Конечно, 

никто из нас тогда не мог представить в деталях, что именно нас ожидало. Но многим 

удалось достойно пройти путь длиной в полвека и чего-то добиться. Нынешний мир на-

много сложнее и динамичнее того, в который входили мы. Нам-то казалось, что мы выбираем профессию 

раз и навсегда. Сегодня все меняется молниеносно. Наверное, вам будет сложнее, зато интереснее жить! И 

возможностей у вас теперь намного больше. Перед вами открыт огромный мир — открыт для поездок, для 

учебы, для работы. Однако желаю вам не забывать о самой важной и дорогой для вас части этого мира — о 

родной стране и родном городе. Бывших харьковчан не бывает! Всегда возвращайтесь сюда!

Александр ДУХОВСКИЙ, 
руководитель Городского Центра 

Детской нейрохирургии, Заслуженный 
врач Украины, Почётный гражданин 
города Харькова; школа № 6, выпуск 

1980 г.

Вы живете в замечательной стране и в 

самом удивительном городе! Наш Харь-

ков всегда и во всём был первым!

Здесь родился вели-

чайший философ со-

временности Гри-

горий Сковорода, 

трудились три Но-

белевских лауре-

ата и много-много 

прекрасных, умных, 

добрых и отзывчивых 

людей! Город труженик, город-ученый, 

студенческая столица Украины!

Я уверен, что вы станете продолжа-

телями наших традиций и будете высо-

ко нести знамя родного города и Укра-

ины!

Владимир БАБАЕВ, ректор ХНУГХ им. О. М. Бекетова, 
доктор наук, профессор, Лауреат Государственных премий 

в области архитектуры и в области науки и техники, 
Почетный гражданин городов Харькова, Богодухова, 
Первомайска, Лозовой; школа № 72, выпуск 1969 г.

Дорогие выпускники! Желаю вам ценить счастливое время 

своей юности, когда вся жизнь впереди и все по плечу. Из своего 

личного опыта знаю, что в жизни бывают моменты, когда все слож-

но, когда встречаешься лицом к лицу с неожиданными жесткими жизненными си-

туациями. Но именно в момент, когда преодолеваешь трудности, ты получаешь воз-

можность создавать самого себя. Не пасуйте перед трудностями. Они наши учителя. 

Не позволяйте ни одному дню своей жизни проходить без радости. Пусть даже очень 

маленькой радости, пусть даже никому, кроме вас, не заметной, пусть даже очень 

быстро проходящей. Будьте смелыми. Не бойтесь делать выбор и принимать реше-

ния. Благоприятные возможности для жизненного успеха приходят к тем, кто идет 

вперед и не изменяет своей мечте. У счастливых и смелых всегда все получается!

Филипп ДИКАНЬ, руководитель пресс-центра KHARKIV Today; школа № 123, выпуск 1991 г.

Шановні випускники! У вас насправді починається новий етап, етап дорослішан-

ня. Більшість з вас напевне відчує себе більш вільними у виборі будь-чого. Не загу-

бити себе у цьому виборі — найголовніше. Життя пропонуватиме вам багато чого. 

Я вам бажаю завжди прислухатися до свого серця й залишатися самими собою.

Игорь ТЕРЕХОВ, исполняющий обязанности Харьковского 
городского головы; школа № 36, выпуск 1983 г.

Дорогие выпускники! Сегодня в вашей жизни начи-

нается новая эпоха. Но школа навсегда останется в ва-

ших сердцах. Так же, как останутся в них те, кто помо-

гал вам делать первые шаги на пути во взрослую жизнь 

— ваши учителя. Я благодарю учителей за их труд и знаю, 

что вы присоединитесь к моим словам.

Хочу сказать спасибо вашим родителям, которые всегда были рядом с ва-

ми и останутся рядом навсегда. Дорогие родители! Ваша помощь, ваше тепло, 

ваши полные понимания и любви глаза остаются для детей самыми ценными 

сокровищами. Девушки и юноши! В школе вы научились самому важному: 

думать, создавать, добиваться. Начинайте применять это умение на практике: 

творите свою судьбу, становитесь творческими, востребованными профес-

сионалами в той сфере, которую выберете. Мчитесь к своим мечтам! Харьков 

открывает перед вами широкие перспективы!

Степан ПАСЕЧНИК, главный 
режиссер Харьковского 

государственного 
академического украинского 

драматического театра 
им. Т. Г. Шевченко, заслуженный 

деятель искусств Украины; 
школа № 6, выпуск 1981 г.

Майбутнє випускників сьогодення не залежить від 

наших настанов та побажань щодо того, де їм жити 

і працювати. Прикро, коли з України їдуть таланти. 

Ліна Костенко писала: «Але ж, але ж, але ж!.. Народ 

не вибирають. І сам ти — тільки брунька у нього на 

гіллі. Для нього і живуть, за нього і вмирають, ох, не 

тому, що він — найкращий на землі!». Змінюється час, 

змінюються технології, а людина за 2000 років — ні. Я 

б на сьогодні кожному випускнику побажав залиша-

тися перш за все людиною за будь-яких обставин, а це 

означає залишатися самим собою.

Роман МАРАБЯН, директор КНП ХОР Областной специализированный дом ребенка 
«Гиппократ», канд. мед. наук; школа № 42, выпуск 1981 г.

Шановні молоді громадяни України! Шукайте себе, свій шлях, вивчайте на-

вколишній світ! Все, що потрібно людині для гармонійного життя, знаходиться 

всередині кожного з вас! Бережіть себе, свої родини, своє місто та рідну Україну! 

Життя не таке складне, як здається, коли в ньому є місце для загальнолюдських та 

сімейних цінностей, визначена місія, панують любов та милосердя.

Евгений СОКОЛ, ректор 
Национального технического 

университета «Харьковский 
политехнический институт», 

профессор; школа 
пос. Кочеток, выпуск 1969 г.

Сегодня вы выбираете буду-

щую профессию. Здесь очень важно 

не ошибиться, ведь это страшно, когда люди всю 

жизнь занимаются нелюбимым делом. Загляните в се-

бя и выберите то дело, которое вам по душе. Безуслов-

но, вы будете слушать родителей и друзей. И все же 

самое главное — это ваш выбор! Второй очень важный 

момент — вы должны понимать, что только упорный 

труд позволяет достигнуть хороших результатов. Не 

бывает такого, что ленивый человек достигает больших 

высот. Великий изобретатель Томас Эдисон говорил, 

что талант — это 1 % вдохновения и 99 % пота. Именно 

те люди, у которых талант совпадает с трудолюбием, 

становятся действительно великими людьми!

Олег ОРИЩЕНКО, генеральный 
директор — художественный 

руководитель ХНАТОБа 
им. Н. В. Лысенко, Заслуженный 

деятель искусств Украины; 
музыкальная школа-интернат, 

выпуск 1980 г.

Дорогие ребята, сердечно поздравляю 

вас с окончанием школы! Сегодня главное — определить-

ся с профессией, поступить в то учебное заведение, кото-

рое вы выбрали, и стать грамотным, востребованным спе-

циалистом. Очень важно, чтобы дело, которым вы будете 

заниматься, было по призванию и по душе. Только тогда 

полностью реализуются ваши лучшие качества и таланты. 

Вы сможете принимать серьезные решения, вносить свой 

вклад в развитие Харькова, чувствовать ответственность 

за его будущее и будущее всей страны. Гордитесь нашим 

городом, и он обязательно будет гордиться вами, вашими 

достижениями, открытиями и той молодой энергией, ко-

торая есть у вашего поколения.

Не бойтесь своих амбиций, верьте в себя, добивайтесь 

того, что, возможно, никто ещё не делал до вас. Пусть вам 

всегда сопутствует удача, а настойчивость и трудолюбие 

помогут осуществить самые заветные мечты!

Александр ПОПОВ, первый 
заместитель председателя 

правления АО «ФЭД»; лицей 
«Профессионал», выпуск 1996 г.

Впереди взрослая жизнь. 

Выбирая профессию, важно не 

ошибиться. Поэтому желаю вам, 

чтобы выбор был осознанным, ваша жизнь была на-

полненной, и вы достигли успеха. Любите свой город 

и свою страну. Вы — наше будущее! Я убежден, что 

именно вы сделаете Украину процветающей, а наш 

город — одним из ведущих научных и культурных 

центров не только Украины, но и Европы.

СЛУШАТЬ ВЗРОСЛЫХ, КАК ПРАВИЛО, НЕ ХОЧЕТСЯ. ОСОБЕННО, КОГДА ТЫ САМ УЖЕ ВЗРОСЛЫЙ. НО СЕГОДНЯ, В ДЕНЬ ВЫПУСКНЫХ ВЕЧЕРОВ, 
«ХАРЬКОВСКИЕ ИЗВЕСТИЯ» РЕШИЛИ ДАТЬ СЛОВО ЛЮДЯМ, КОТОРЫЕ ПЛОХОГО НЕ ПОСОВЕТУЮТ. ИТАК: ПОЖЕЛАНИЯ ВЫПУСКНИКОВ ПРОШЛЫХ ЛЕТ, 

УСПЕШНЫХ СОСТОЯВШИХСЯ В ПРОФЕССИИ ХАРЬКОВЧАН, — ВЫПУСКНИКАМ-2021
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Илья Шкирко, Харьковский физико-математический 
лицей № 27. Победитель международных 

и всеукраинских олимпиад и турниров. 
Сдал на 200 баллов ВНО по физике и математике

— У Украины есть все шансы стать научным центром 

Восточной Европы. Если молодежь будет оставаться в 

Украине, учиться и работать здесь, то можно добиться 

отличных результатов и вывести страну на новый, более 

качественный уровень разви-

тия. На данном этапе я связываю 

свое будущее с родиной. Соби-

раюсь реализовать себя в наи-

более перспективных и быстро 

развивающихся сферах: осво-

ение космоса, робототехника, 

развитие искусственного интел-

лекта. Так я смогу внести свой 

вклад в развитие этих техниче-

ских областей именно в Украине и, возможно, даже вы-

вести украинскую науку на мировую арену. Харьков — 

мой родной город. Он мне столько дал! Прежде всего, 

я учился в самой лучшей школе. Хотелось бы ответить 

ему взаимностью.

София Воронкова, Харьковская гимназия № 46 
им. Ломоносова. Сдала на 200 баллов ВНО по химии

— Я надеюсь, что уже лет через 15—20 Украина бу-

дет более успешной. Потому что сейчас в нашей стра-

не много молодых талантли-

вых людей, готовых работать, 

развивать и менять страну. 

Большинство моих сверстни-

ков уже четко представляют 

свое будущее, знают, чего они 

хотят добиться и как достиг-

нуть своих целей. Если они сде-

лают выбор в пользу Украины, 

то с уверенностью могу сказать, 

что стране повезет. Сегодня 

молодые специалисты не могут полностью себя реа-

лизовать. Но если это изменится, наша страна станет 

одной из самых продвинутых в мире.

Владимир Данилов, Харьковская 
общеобразовательная школа № 72. Сдал на 

200 баллов ВНО по математике и английскому языку

— Хочу, щоб з України брали приклад країни Єв-

ропи. Бачу її розвиненою, з гарною інфраструкту-

рою, в якій людина зможе себе 

реалізувати в повному обсязі. 

Має бути багато можливостей 

та шляхів для всебічного ро-

звитку. Хотілося б, щоб таке 

прекрасне майбутнє настало 

якомога швидше, в найближчі 

5—10 років, але це може стати-

ся тільки тоді, коли всі почнуть 

сумлінно та чесно працювати. 

Йти до мети треба, незважаючи на перешкоди. Я бачу 

себе, перш за все, людиною, яка буде допомагати ін-

шим людям.

Артем Литкевич, ХУВК № 45 «Академическая 
гимназия». Победитель Всеукраинского турнира 

юных изобретателей и рационализаторов. 
Сдал на 200 баллов ВНО по математике

— Я сподіваюсь, що ми реалізуємо свій потенціал. 

А найкращий наш потенціал — людський. В першу 

чергу розраховую на розвиток суспільно-політичної 

сфери. І хочу зазначити, що на 

відміну від інших сфер, зокре-

ма економічної, Україна вже 

зробила певні кроки до змін на 

краще. Що стосується нашого 

економічного становища, то, 

чесно кажучи, хоч я і не еко-

номіст, не бачу ніяких пози-

тивних тенденцій. Я не знаю, 

як складеться моє життя, але 

мені хочеться пов’зати своє професійне становлення 

з моєю рідною країною. Є вагома мотивація робити 

щось і працювати для своєї країни, для своїх рідних.

Артем Уразовский, Харьковский физико-
математический лицей № 27. Победитель 

международных и всеукраинских олимпиад. Сдал 
ВНО по математике на 200 баллов

— Думаю, что Украину ждет хорошее, светлое буду-

щее, но при условии, что люди будут много трудиться, 

учиться, развиваться, делать все возможное для сво-

ей страны. Готов продолжать 

учиться и работать в Украине. 

Кроме того, хочу нести в массы 

ее язык, культуру, в том числе и 

за границей.

Не могу еще ответить на во-

прос о том, что я конкретно мо-

гу сделать для своей страны, но 

хотелось бы попробовать себя 

на математическом поприще. 

По-моему, математика в совокупности с остальны-

ми науками поможет Украине стать сильнее, лучше. 

К тому же математик может стать кем угодно, и тем 

самым принести пользу в различных сферах жизни.

Ярослав Попович, ХУВК № 45 «Академическая 
гимназия». Победитель Всеукраинского конкурса-

защиты научно-исследовательских работ учеников — 
членов МАН Украины, секция «Кибербезопасность» 

и Международной ярмарки изобретений 
и инноваций в Польше

— У Украины большие перспективы. Мы, добив-

шиеся определенных успехов в учебе, мотивирован-

ные развиваться дальше, — тому подтверждение. Нас 

много. Но есть проблема — хо-

роших учителей мало. Потому 

что профессия учителя переста-

ла быть почетной и востребо-

ванной. Мне повезло — я благо-

дарен своему учителю програм-

мирования: если бы не он, я не 

научился бы самообразовывать-

ся. Считаю, что это самое глав-

ное: учитель должен, прежде 

всего, научить учиться, привить любовь к знаниям, к 

поиску, постижению нового. У страны есть интел-

лектуальный потенциал. Если пресечь «отток мозгов» 

за границу, дать возможность работать и развиваться 

здесь, то мы можем быть вполне конкурентоспособ-

ными. Хочу поработать в разных странах, приобрести 

различный опыт, но жить я хотел бы в Украине.

Эвелина Талебзадех, ХУВК № 45 «Академическая 
гимназия». Победитель городского конкурса 

«Ученик года — 2021» в номинации «Интеллектуал», 
стипендиат Президента Украины и Харьковского 

городского головы «Одаренность»

— Я вважаю, що майбутнє України в першу чергу 

залежить від молоді, а саме інтелектуальної молоді. 

Це той прошарок суспільства, який буде найбільш 

корисним для держави. Імперативне завдання вла-

ди — не втратити цей потенціал. Я вірю в Україну і 

позитивно ставлюся до змін 

та реформ, що наразі відбува-

ються. Вважаю, що ми маємо 

всі шанси на краще майбут-

нє, бо ми талановиті, у нас є 

мотивація, бажання. Але ще 

потрібно сумлінно працюва-

ти над собою, вчитися кожно-

го дня. Треба акумулювати усі 

свої здібності, щоб бути гото-

вими до будь-яких викликів. 

Хочу у майбутньому працювати в Україні, але вва-

жаю: кожен повинен спробувати свої сили не тільки в 

рідній країні. Так, є проблема з тим, що студенти виї-

жджають на навчання за кордон і там залишаються. 

Для України — це негативний чинник. І цю проблему 

необхідно розв’язувати. Саме молодь — двигун ро-

звитку суспільства, надія на краще майбутнє, розквіт 

країни.

Анна Плутахина, ХСШ № 166 «Вертикаль». Победитель 
всеукраинского конкурса — защиты научно-

исследовательских работ учеников — членов МАН, 
XI международной научно-технической выставки-
конкурса молодежных инновационных проектов 
«Будущее Украины», международной олимпиады 

научных проектов Inspo (Турция) в номинации 
«Инженерия»

— Если мы хотим будущее светлое и безоблачное, 

то должны приложить максимум усилий. Если же об-

щество в этом не заинтересо-

вано и надеется на то, что кто-

то что-то сделает за нас, — это 

абсурд. Начинать строить бу-

дущее надо с элементарных 

вещей. Например, не мусо-

рить на улицах. На самом де-

ле, это достаточно актуальная 

проблема. К счастью, Харь-

ков в этом плане отличается 

от других городов. Вот с таких 

маленьких шагов и надо начинать какие-то более се-

рьезные изменения, которые приведут к тому, что 

всем будет комфортно жить в этом государстве.

ÂÛÁÎÐ ÇÀ ÍÈÌÈ

БУДУЩЕЕ УКРАИНЫ В РУКАХ СЕГОДНЯШНИХ ВЫПУСКНИКОВ. МЫ, ВЗРОСЛЫЕ 
И СОСТОЯВШИЕСЯ, ПРОСТО НЕ ДОЛЖНЫ ИМ МЕШАТЬ, И ДАТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 

МЕНЯТЬ СТРАНУ К ЛУЧШЕМУ. ВСЕ ПРЕДПОСЫЛКИ К ЭТОМУ ЕСТЬ
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Д
етально ответить на все эти вопросы «Харь-

ковские известия» попросили декана юриди-

ческого факультета ХНУ имени В. Н. Карази-

на, доктора юридических наук, профессора, Заслужен-

ного юриста Украины Татьяну Кагановскую.

— Татьяна Евгеньевна, какой вклад в создание Консти-
туции Украины внесла харьковская юридическая школа? 
Ведь не зря ее считают одной из лучших в стране. Какие 
имена известных харьковчан-юристов тесно связаны с 
Конституцией?

— Харьковская юридическая школа ведет свою ис-

торию еще с начала ХІХ века, со дня образования 

Харьковского университета, и сегодня действительно 

является одной из самых мощных и автори-

тетных в Украине. Ярким свидетельством её 

ведущих позиций может служить тот факт, 

что Национальная академия правовых наук 

Украины — единственная среди отраслевых 

академий, дислоцирующаяся не в Киеве, а 

в Харькове.

В Украине за годы независимости ни 

один законопроект не разрабатывается без 

участия представителей харьковской юри-

дической школы. Не стал исключением и 

процесс разработки и принятия Консти-

туции Украины 1996 года. В числе авто-

ров были известные ученые-правоведы 

Харьковщины. В состав Конституционной 

комиссии по разработке проекта Конститу-

ции Украины входил академик В. Я. Таций, 

активное участие в разработке принима-

ли ведущие ученые-юристы: Ю. П. Битяк, 

Ю. М. Грошевой, В. В. Комаров, Н. И. Па-

нов, А. В. Петришин, В. В. Сташис, Ю. Н. То-

дыка, М. В. Цвик. И этот перечень не является исчер-

пывающим. Одним из народных депутатов Украины, 

непосредственно участвовавшим в историческом го-

лосовании 28 июня 1996 года, был академик А. М. Бан-

дурка. Так что вклад харьковской юридической шко-

лы в конституционный процесс в Украине трудно 

переоценить.

 НЕ ТОЛЬКО ПО «БУКВЕ», НО И ПО «ДУХУ» 

— За 25 лет Конституция Украины не единожды перепи-
сывалась. Изменения улучшили ее? В чем, на ваш взгляд, 
заключаются ее плюсы и минусы. Почему она не работает 
на практике и что нужно сделать, чтобы она работала.

— Начну с последнего вопроса. Прежде всего, я — не 

сторонник столь категоричных суждений в отношении 

действующей Конституции Украины, поскольку такие 

суждения в значительной степени основываются на 

искаженном представлении о роли Основного Закона 

и его значении для развития общества и государства. 

Важно понимать, что Конституция — это не волшеб-

ная палочка, способная по единому мановению руки 

радикально изменить социально-экономическую и 

общественно-политическую ситуацию, сделать всех 

граждан страны счастливыми, свободными и зажиточ-

ными, — это лишь юридический инструмент, которым 

нужно хотеть и уметь пользоваться. Я умышленно го-

ворю «хотеть», потому что жить по Конституции, как 

и по закону вообще, далеко не всегда удобно и при-

ятно, поскольку это предполагает необходимость не-

укоснительного исполнения значительного количе-

ства обязанностей. Конституционное, правовое го-

сударство значительно легче провозгласить и закре-

пить на бумаге, чем научиться жить по Конституции, 

причем не только по ее «букве», но и по «духу». Всё это 

требует времени, сил и умений.

Безусловно, Конституцию можно и даже нужно 

изменять, — и опыт ведущих демократических го-

сударств тому яркий пример, — но делать это нужно 

очень взвешенно, скрупулезно оценивая все «за» и 

«против». В этой связи нам не хватает здорового кон-

серватизма, мы постоянно боимся опоздать с измене-

нием нашей Конституции. К слову, в Великобрита-

нии конституционная реформа была провозглашена 

еще в 1911 году; уже на дворе 2021-й, а она еще про-

должается, и никто не делает из этого трагедии, четко 

понимая, что нельзя осуществлять реформу в услови-

ях отсутствия общественного консенсуса по ее клю-

чевым моментам.

Конституционная реформа в Украине, к сожалению, 

приобрела непрерывный и несколько хаотичный, си-

туативный характер, что негативно сказывается на ка-

честве новелл, внесенных в конституционный текст. 

С другой стороны, некоторые изменения, время ко-

торых давно пришло, до сих пор не осуществлены. Я 

имею в виду, прежде всего, конституционную рефор-

му в части децентрализации, без которой невозможно 

в полной мере осуществить реформу территориальной 

организации власти в Украине. При этом отмечу, что 

я всё же административист, а не конституционалист, 

поэтому в своих суждениях опираюсь на мнение веду-

щих специалистов в области конституционного пра-

ва, в том числе и представителей харьковской школы 

конституционного права. Такие авторитетные в стране 

специалисты есть и на юридическом факультете Кара-

зинского университета. Так, профессор В. А. Серегин 

и доцент М. Н. Воронов активно работают в составе 

Научно-консультативного совета Конституционного 

Суда Украины.

 СИЛА ЗАКОНА — В ПОДДЕРЖКЕ НАРОДА 

— Чем является украинская Конституция для обычно-
го гражданина? Насколько это практичный документ? 
Может ли гражданин апеллировать к прямым нормам 
Конституции в судах, при общении с госорганами и так да-
лее, а главное, насколько такая апелляция эффективна?

— Здесь трудно рассуждать усредненно. Консти-

туция — это многофункциональный документ, и для 

каждого человека «иерархия» её функций несколько 

отличается. В данной связи уместно вспомнить ре-

зультаты общенационального опроса населения Укра-

ины, проведенного в июне 2019 года и посвященного 

как раз вопросам отношения граждан к Конституции. 

47 % опрошенных ответили, что никогда не читали её, 

32 % читали лишь отдельные её разделы и лишь 11 % 

знакомы со всеми её разделами! При этом следует от-

метить важную деталь: не прочитав Конституцию и не 

зная её содержания, большинство наших граждан уве-

рены, что даже высшие органы власти её нарушают — 

постоянно (38 %) или часто (43 %).

Указанные цифры очень четко демонстрируют уро-

вень конституционного правосознания в нашей стра-

не и указывают на необходимость серьезного усиления 

конституционно-правового воспитания среди широ-

ких слоев населения нашей страны. Без этого все по-

пытки наших политиков и конституционалистов усо-

вершенствовать текст Основного Закона утрачивают 

всякий смысл, поскольку в итоге оказывается, что они 

осуществляют манипуляции с конституционным тек-

стом «для себя» и «под себя», а ведь сила конституци-

онного демократического государства — в поддержке 

народа.

 ГРАМОТА ЖАЛОБЫ 

— Какие новые возможности для защиты 
своих прав получили люди с введением инсти-
тута конституционной жалобы в Конституци-
онный Суд? И почему граждане не спешат реа-
лизовывать эти возможности?

— Не могу согласиться с вашим тезисом, 

что граждане «не спешат» реализовывать эту 

возможность юридической защиты своих 

прав. Скорее наоборот: ежегодно Консти-

туционный Суд Украины получает более 

500 конституционных жалоб. Принимая во 

внимание, что Конституционный Суд — 

единственный орган конституционной 

юрисдикции в Украине, в составе которого 

работают всего 18 судей, указанное количе-

ство представляется достаточно большим. 

На мой взгляд, проблема заключается в дру-

гом: подавляющее большинство конститу-

ционных жалоб либо вообще остаются без рассмот-

рения и возвращаются заявителю как не соответству-

ющие по форме, либо коллегия судей Конституци-

онного Суда Украины отказывает в открытии консти-

туционного производства по делу. При этом отказ в 

открытии производства по делу обусловливается, как 

правило, тем, что с жалобой обращается ненадлежа-

щий субъект, либо тем, что вопросы, поставленные 

в жалобе, не относятся к полномочиям Конституци-

онного Суда, либо тем, что конституционная жалоба 

не соответствует требованиям Закона. Всё это свиде-

тельствует о том, что граждане зачастую не знают, что 

такое конституционная жалоба и не умеют правильно 

пользоваться этим инструментом для защиты своих 

прав и свобод. Однако институт конституционной жа-

лобы в нашей стране очень молод, практика его реа-

лизации находится на стадии становления, поэтому 

надеюсь, что в будущем он займет достойное место в 

национальном механизме защиты прав и свобод чело-

века и гражданина.

— Сегодня много говорят о повышении правовой 
культуры общества. Каким образом это можно сделать на 
практике?

— Правовое воспитание должно начинаться с мла-

денчества и длиться всю жизнь. Как представитель 

сферы образования, считаю, что необходимо суще-

ственно повысить качество преподавания основ пра-

воведения в учреждениях среднего образования, по-

скольку нередко встречаются ситуации, когда выпуск-

ник средней школы, придя в юридический вуз, вы-

нужден постигать азы правоведения, по сути, заново. 

Не стоит забывать и о роли семьи в формировании 

правовой культуры подрастающего поколения; нельзя 

допустить, чтобы роль семьи и школы в правовом вос-

питании выполняла «улица». Необходимо четко осо-

знавать, что наше будущее формируется уже сейчас, и 

каким оно будет — зависит от каждого из нас.

ДЛЯ КОНСТИТУЦИИ УКРАИНЫ ЭТОТ ГОД ЮБИЛЕЙНЫЙ. ОСНОВНОМУ ЗАКОНУ — 25! МЕЖДУ ТЕМ, СОГЛАСНО СОЦИОЛОГИЧЕСКИМ ОПРОСАМ, 
О СВОИХ ПРАВАХ ЗНАЮТ ЛИШЬ 10 % УКРАИНЦЕВ, БОЛЬШИНСТВО ЖЕ ГРАЖДАН ИМЕЮТ ВЕСЬМА РАЗМЫТЫЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ О ТОМ, ЧТО ТАКОЕ 
КОНСТИТУЦИЯ В ЦЕЛОМ, ПОЧЕМУ ЕЕ НУЖНО ЗНАТЬ, НАСКОЛЬКО СООТВЕТСТВУЕТ ОНА СЕГОДНЯШНИМ РЕАЛИЯМ И ЧТО ДАЕТ ПРОСТОМУ ЧЕЛОВЕКУ

— 25! МЕЖДУ ТЕМ, СОГЛАСНО СОЦИОЛОГИЧЕСКИМ ОПРОСАМ,

Òàòüÿíà ÊÀÃÀÍÎÂÑÊÀß: 
ÊÎÍÑÒÈÒÓÖÈß — ÝÒÎ 
ÍÅ ÂÎËØÅÁÍÀß ÏÀËÎ×ÊÀÏÀËÎ×ÊÀ
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М
ихаил Добкин начал избирательную кам-

панию в своем неповторимом стиле — он 

стремится сделать скандал из любого собы-

тия у себя дома, в Харькове, в Украине и за рубежом. 

Собственно, для харьковчан в этом нет ничего удиви-

тельного. Они уже начинают вспоминать, кто такой 

Добкин. И чем больше вспоминают, тем меньше у него 

шансов на поддержку или хотя бы на сочувствие.

Как отметил глава Центра прикладных полити-

ческих исследований «Пента» Владимир Фесенко, 

благодаря Михаилу Добкину у избирательной кампа-

нии в Харькове есть все шансы превратиться в де-

монстрацию чернухи и провоцирование конфликтов:

«Ê ñîæàëåíèþ, íà÷èíàåò ïîäòâåðæäàòüñÿ ìîé 
ïðîãíîç ïî íåãàòèâíîé (êîíôëèêòíîé) êàìïàíèè íà 

âûáîðàõ ìýðà Õàðüêîâà.
Ïîäîçðèòåëüíî âûãëÿäèò 
êîíòðàêöèÿ íàöèîíàëèñòîâ 

ïðîòèâ îôèñîâ Äîáêèíà. 
Ýòî î÷åíü ïîõîæå íà ïèàð-
øîó. Êàêèå-òî íåïîíÿòíûå 
ðàäèêàëû ñðàçó æå ïîñëå 

îòêðûòèÿ îôèñîâ Äîáêèíà 
ñäåëàëè ðåêëàìó íå ñòîëüêî 

ñåáå, ñêîëüêî Ìèõàèëó 
Ìàðêîâè÷ó. Ìîæåò, è ïðàâäà 

êòî-òî èç íàöèîíàëèñòîâ (ñêîðåå 
âñåãî, ïðèåçæèõ) ïîäðàáàòûâàåò ó Äîáêèíà?» 

Âëàäèìèð ÔÅÑÅÍÊÎ 

Михаил Добкин убежден, что именно так и нужно 

бороться за власть. Оскорблять, предавать и пиарить-

ся на конфликтных темах. Так, вполне подходящим 

поводом для того, чтобы привлечь к себе внимание, 

он посчитал введение санкций Совета Национальной 

Безопасности и Обороны против харьковского бизне-

смена Павла Фукса:

«ß, êîíå÷íî, ìîãó ïðåäïîëîæèòü, ÷òî Ìèõàèë 
Äîáêèí ïîääåðæàë ñàíêöèè ïðîòèâ Ïàâëà Ôóêñà 
èç ïîëèòè÷åñêèõ ìîòèâîâ è õî÷åò òàêèì îáðàçîì 
âñòðîèòüñÿ â ìåéíñòðèì ïîëèòèêè öåíòðàëüíîé 

âëàñòè. Îäíàêî íåëüçÿ îòáðàñûâàòü ñðàçó 
è áàíàëüíîå æåëàíèå ïåðåêëþ÷èòü 

ñõåìû «íà ñåáÿ».
Ïîäîáíàÿ èñòîðèÿ ÿâíî 

íå ïîìîæåò Äîáêèíó óñèëèòü 
ñâîè ïîçèöèè â Õàðüêîâå. 
Íî õóæå òî, ÷òî ïîäîáíûå 

àïëîäèñìåíòû ìîãóò 
îáîçëèòü è äðóãóþ ÷àñòü 

ýëèò Õàðüêîâà, êîòîðûå è òàê 
íåáëàãîñêëîííû ê Ìèõàèëó 

Ìàðêîâè÷ó.
Äîáêèí âîîáùå ñïîñîáåí îáîçëèòü 

êîãî óãîäíî — îäíî òîëüêî òî, ÷òî îí ñáîðíóþ 
Óêðàèíû ïî ôóòáîëó òðè äíÿ íàçàä íàçâàë 

«óðîäàìè», ÷åãî ñòîèò. Óâåðåí, ÷òî Õàðüêîâ, êàê 
è âñÿ Óêðàèíà, áóäåò áîëåòü çà íàøèõ â 1/8 ôèíàëà 
è íàøà ñáîðíàÿ ïîêàæåò êðàñèâóþ èãðó, íàìíîãî 

êðàñèâåå, ÷åì êîììåíòàðèè îòäåëüíûõ ïîëèòèêîâ».
Ñåðãåé ÁÛÊÎÂ, ïîëèòîëîã 

По поводу санкций СНБО есть разные мнения, од-

нако откровенно радоваться и хлопать в ладоши, как 

это делает Михаил Добкин, вряд ли уместно.

«À ïî ñóòè òî, ðàäîâàòüñÿ íå÷åìó. Ñàíêöèè 
â îòíîøåíèè ðÿäà ÷àñòíûõ íåôòåãàçîäîáûò÷èêîâ 

ìîãóò óäàðèòü ïî âñåìó ñåãìåíòó.
Çà ïîñëåäíèå ïÿòü ëåò Óêðàèíà ïîòðàòèëà $35 ìëðä 

íà çàêóïêó ýíåðãîðåñóðñîâ 
è ïðîäîëæàåò íà 35 % çàâèñåòü 
îò èìïîðòà ãàçà è íà 70 % — 
îò èìïîðòà íåôòåïðîäóêòîâ. 
Ïîñëå î÷åðåäíûõ ñàíêöèé 
ïðîñòî ñìåøíî ãîâîðèòü 

î ñêîëüêî-íèáóäü 
âìåíÿåìîé èíâåñòèöèîííîé 

ïîëèòèêå â ãîñóäàðñòâå. 
Êòî êîìïåíñèðóåò óáûòêè, 

ñíèæåíèå íàëîãîâûõ 
ïîñòóïëåíèé?

È ïîñëåäíåå. Ñíèæåíèå ñîáñòâåííîé äîáû÷è 
íå ïîçâîëÿåò íàäåÿòüñÿ íà ðîñò ïðåäëîæåíèÿ íà 
áèðæå, è ôàêòè÷åñêè ïîäòàëêèâàåò ââåðõ è òàê 

íåìàëûå öåíû íà ãàç âíóòðè ñòðàíû. Ñêîëüêî áóäåì 
ïëàòèòü çà òåïëî â êâàðòèðàõ? Òàê ÷òî ðàäîâàòüñÿ 
ñâåæåé ïîðöèè ñàíêöèé ìîæåò òîëüêî ÷åëîâåê, 
êîòîðûé íè÷åãî ñâîåãî íèêîãäà íå ñîçäàâàë».
Äìèòðèé ÌÀÐÓÍÈ×, ñîïðåäñåäàòåëü Ôîíäà 

ýíåðãåòè÷åñêèõ ñòðàòåãèé 

Попытки сделать скандал на любом событии превра-

щают Михаила Добкина в политического фрика, раз-

влекающего народ на телевизионных шоу. Все больше 

и больше он уходит из политики в сферу шоу-бизнеса:

«Ìèõàèë Ìàðêîâè÷ ïðîäîëæàåò íàõîäèòüñÿ 
â èëëþçèè, ÷òî îí ñìîæåò âûèãðàòü èçáèðàòåëüíóþ 

êàìïàíèþ íà «ïàðêåòå» â âûñîêèõ êèåâñêèõ 
êàáèíåòàõ è íà ýôèðàõ íàöèîíàëüíûõ êàíàëîâ.

Íå ñìîæåò. Âûáîðû â Õàðüêîâå èç Êèåâà 
îí íå âûèãðàåò. Âî âñÿêîì ñëó÷àå, òàêèõ 

ïðåöåäåíòîâ åùå íå áûëî.
Â ñâîå âðåìÿ ôîðòóíà 

óëûáíóëàñü Äîáêèíó, êîãäà 
îí ïîïàë â ãóáåðíàòîðñêóþ 
îáîéìó, ÷òî òîãäà óäèâèëî 
ìíîãèõ. Âñïîìíèì, êàêîé 

áûë óðîâåíü ãóáåðíàòîðñêîé 
âëàñòè â Õàðüêîâå — 

Àëåêñàíäð Ìàñåëüñêèé, 
ïîòîì Åâãåíèé Êóøíàðåâ. Äà è 
ïî äðóãèì îáëàñòÿì òîæå. Øâåö 
— â Äíåïðîïåòðîâñêîé îáëàñòè, 
Ãðèíåâåöêèé — â Îäåññêîé. Ïîñëåäíåãî, êñòàòè, 
ñïóñòÿ 20 ëåò íûíåøíÿÿ âëàñòü îïÿòü ïðèãëàñèëà 

ãóáåðíàòîðîì â Îäåññó. Ïîòîìó, ÷òî ýòî áûëè 
ñèëüíûå è ýôôåêòèâíûå êàäðû. À Äîáêèí óõîäèò 

â íèøó øîóáèç-ïîëèòèêè, ðàçâëåêàòü íàðîä â 
òåëåâèçèîííûõ ýôèðàõ».

Àíäðåé ÇÎËÎÒÀÐÅÂ, ðóêîâîäèòåëü Öåíòðà 
«Òðåòèé ñåêòîð» 

Тем не менее нашлись силы, готовые сотрудничать 

с Михаилом Добкиным. В Харькове — это владелец 

рынка «Барабашово» Александр Фельдман, а в Кие-

ве — бывший президент Петр Порошенко:

«Èçâåñòíûé â Õàðüêîâå Àëåêñàíäð 
Ôåëüìàí, ñ÷èòàþùèé ñåáÿ 
ïîëèòèêîì, ïîñêîëüêó 

ïîìåíÿë ìíîæåñòâî ïàðòèé 
è ôðàêöèé — îò ÁÞÒà äî 

Ïàðòèè Ðåãèîíîâ — ðåøèë 
ïîó÷àñòâîâàòü â âûáîðàõ 

ìýðà. Ïðè÷åì âåñüìà 
îðèãèíàëüíî — â âèäå 

äîáðîâîëüíîãî òåõíè÷åñêîãî 
êàíäèäàòà Ìèõàèëà Äîáêèíà.

Ðîëü íàñòîëüêî íåçàâèäíàÿ, 
÷òî äàæå ÎÏÇÆ íå ñîãëàñèëàñü 

ó÷àñòâîâàòü â ýòîì «äîãîâîðíîì ìàò÷å» 
è íå ðàçðåøèëà èñïîëüçîâàòü ñâîé áðåíä».

Àëåêñàíäð ÊÎ×ÅÒÊÎÂ, ïîëèòîëîã 

Впрочем, вряд ли новые союзники при всем жела-

нии смогут оказать Михаилу Марковичу ощутимую 

поддержку:

«Ïî Õàðüêîâó âñå-òàêè «Åâðîñîëèäàðíîñòü» ëåãëà 
ïîä Äîáêèíà. Òàì âñå äîñòàòî÷íî ïðîñòî áûëî, ÿ 

óæå ïèñàë îá ýòîì. Õàðüêîâñêóþ ÅÑ íå óñòðàèâàåò 
òî, ÷òî ñ ïîçèöèåé èõ ôðàêöèè â ãîðîäñêîì ñîâåòå 

íèêòî íå ñ÷èòàåòñÿ. Äîãîâîðèòüñÿ ñ Òåðåõîâûì 
ó íèõ íå ïîëó÷àåòñÿ. Òåðåõîâ îïèðàåòñÿ íà 

Áëîê Êåðíåñà, à òàêèå ïàðòíåðû, êàê ñîðàòíèêè 
Ïîðîøåíêî, åìó íå íóæíû.

Ïîýòîìó «Åâðîñîëèäàðíîñòü» ñòàâèò 
íà Äîáêèíà, ðàññ÷èòûâàÿ, 

÷òî òîìó óäàñòñÿ ðàñêà÷àòü 
ïîëèòè÷åñêóþ ñèòóàöèþ — 
ãëÿäèøü, è äëÿ íèõ êàêîå-òî 
ìåñòî íàéäåòñÿ. Òåì áîëåå 

÷òî Äîáêèí äëÿ Ïîðîøåíêî 
— ñòàðûé äðóã è óäîáíûé 

ïàðòíåð. Ó áûâøåãî íàøåãî 
ïðåçèäåíòà âîîáùå òàëàíò 

íàõîäèòü îáùèé ÿçûê ñ ëþáûìè 
ïîëèòè÷åñêèìè îòùåïåíöàìè, 
èñïîëüçóÿ èõ äëÿ ñâîèõ öåëåé. Ïîñëå 
ïëåíîê Áèãóñà, êîòîðûå ïðèîòêðûëè çàâåñó íàä 
òåì, êàêóþ ðîëü èãðàë Ìåäâåä÷óê â ïîëèòèêå 
Ïîðîøåíêî, íèêòî óæå íè÷åìó íå óäèâëÿåòñÿ.

×òî æå êàñàåòñÿ Äîáêèíà, ÿ âñå ðàâíî ïîëàãàþ, 
÷òî íèêàêîé ðîëè ïîääåðæêà Ïîðîøåíêî 
íå ñûãðàåò. Õîòü âìåñòå ïóñòü èäóò, õîòü 

çíàìåíèòûå ñåòêè Ïîðîøåíêî çàäåéñòâóþò, êîòîðûå 
îí ãîòîâèë ê ïðåçèäåíòñêèì âûáîðàì-2019. 

Ìèõàèë Ìàðêîâè÷ íå ñòàíåò ìýðîì Õàðüêîâà. 
Áåç âàðèàíòîâ, ýòî èãðû âîêðóã 15 %. Â 2019 ãîäó 

ñåòêè ïîäêóïà ãîëîñîâ íå ñðàáîòàëè, êñòàòè».
Êèðèëë ÑÀÇÎÍÎÂ, ïîëèòîëîã 

ЗА ОДНУ НЕДЕЛЮ МИХАИЛ ДОБКИН УСПЕЛ НАЗВАТЬ «УРОДАМИ» 
СБОРНУЮ УКРАИНЫ ПО ФУТБОЛУ, ОТРЕЧЬСЯ ОТ СВОЕГО ДРУГА ДЕТСТВА ПАВЛА ФУКСА,
 ЗАКАЗАТЬ НАЦИОНАЛИСТАМ ПРОВОКАЦИЮ ПОД СВОИМ ЖЕ ОФИСОМ 
И ПОДДЕРЖАТЬ ПОПЫТКУ ОБАНКРОТИТЬ ХАРЬКОВ

ÄÎÁÊÈÍ ÓÕÎÄÈÒ ÈÇ ÏÎËÈÒÈÊÈ ÄÎÁÊÈÍ ÓÕÎÄÈÒ ÈÇ ÏÎËÈÒÈÊÈ 
Â ØÎÓ-ÁÈÇÍÅÑ?Â ØÎÓ-ÁÈÇÍÅÑ?
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ХАРЬКОВСКІЯ ИЗВѢСТІЯ

Îâåí (21 ìàðòà — 20 àïðåëÿ)Îâåí (21 ìàðòà — 20 àïðåëÿ)
Период хорош для того, чтобы строить новые пла-

ны и продумывать пути их реализации. Только пока 

никому не рассказывайте о своих целях! 

Òåëåö (21 àïðåëÿ — 20 ìàÿ)Òåëåö (21 àïðåëÿ — 20 ìàÿ)
На работе может обостриться конкуренция. Будьте 

мягче с родственниками. Все предложения, которые 

будут поступать, обсуждайте со специалистами.

Áëèçíåöû (21 ìàÿ — 21 èþíÿ)Áëèçíåöû (21 ìàÿ — 21 èþíÿ)
Советы от более опытных людей воспринимайте 

всерьез. Они помогут принять правильное решение.

Ðàê (22 èþíÿ — 22 èþëÿ)Ðàê (22 èþíÿ — 22 èþëÿ)
За сложные дела беритесь только в том случае, если 

вам есть на кого положиться. Деньги, которые вы 

сейчас дадите в долг, вернутся не скоро.

Ëåâ (23 èþëÿ — 23 àâãóñòà)Ëåâ (23 èþëÿ — 23 àâãóñòà)
Вам сейчас понадобится выносливость: как физи-

ческая, так и психологическая. Не позволяйте эмо-

циям взять над вами верх.

Äåâà (24 àâãóñòà — 23 ñåíòÿáðÿ) Äåâà (24 àâãóñòà — 23 ñåíòÿáðÿ) 
Появится шанс решить старые проблемы. Не упу-

стите его! Период благоприятен для любых поездок и 

участия в развлекательных мероприятиях.

Âåñû (24 ñåíòÿáðÿ — 23 îêòÿáðÿ)Âåñû (24 ñåíòÿáðÿ — 23 îêòÿáðÿ)
Чтобы разрядить обстановку, отправляйтесь за город 

— например, на дачу. Выпустите пар, наберитесь сил.

Ñêîðïèîí (24 îêòÿáðÿ — 22 íîÿáðÿ)Ñêîðïèîí (24 îêòÿáðÿ — 22 íîÿáðÿ)
Не бойтесь первыми идти на примирение, если вы 

дорожите отношениями с близкими. Не спешите вы-

черкивать из своей жизни своих недоброжелателей.

Ñòðåëåö (23 íîÿáðÿ — 21 äåêàáðÿ)Ñòðåëåö (23 íîÿáðÿ — 21 äåêàáðÿ)
Прекрасное время, чтобы начать активно ухажи-

вать за собой. Вы можете кардинально изменить свой 

образ. Велик шанс начать служебный роман.

Êîçåðîã (22 äåêàáðÿ — 20 ÿíâàðÿ)Êîçåðîã (22 äåêàáðÿ — 20 ÿíâàðÿ)
Новые впечатления и яркие эмоции ждут вас в бли-

жайшую неделю. Дайте себе отдохнуть и зарядитесь 

энергией на долгое время вперед.

Âîäîëåé (21 ÿíâàðÿ — 18 ôåâðàëÿ)Âîäîëåé (21 ÿíâàðÿ — 18 ôåâðàëÿ)
Обратите внимание на свое здоровье. Что-то бес-

покоит? Тут же обращайтесь к врачу — без всяких 

промедлений!

Ðûáû (19 ôåâðàëÿ — 20 ìàðòà)Ðûáû (19 ôåâðàëÿ — 20 ìàðòà)
У вас появится шанс приобрести ценный опыт. Да, 

это может быть непросто, но вы со всем справитесь. 

Не обделяйте вниманием свою вторую половинку.

Ãîðîñêîï íà 28 èþíÿ — 4 èþëÿ

27 ИЮНЯ, В ДЕНЬ МОЛОДЕЖИ НА ПЛОЩАДИ 
СВОБОДЫ СОСТОИТСЯ ГРАНДИОЗНЫЙ 
ФЛЕШМОБ «ХАРЬКОВ — ЭТО КРУТО»!

П
риглашаем всех харьковчан стать частью 

истории города и страны.

На самой большой площади страны с 

20:00 будут выступать:

 группа Take five 

 Shagalov 

 VВенникова 

 Ljuis Kerroll bend 

 Феджи Алучана 

 Dream West 

DJ VANOTEK задаст ритм DJ сетом под звёздным 

небом.

Хедлайнер вечера — группа MOZGI.

Кульминация вечера — гранд-флешмоб «Харь-

ков — это круто!».

Приди и покажи, что Харьков — самый крутой 

город в мире!

ÕÀÐÜÊÎÂ — ÌÎËÎÄÛÌÕÀÐÜÊÎÂ — ÌÎËÎÄÛÌ


